



LE SAVIEZ-VOUS ? PLAINE COMMUNE C'ÉTAIT CA AUSSI !

MOTS CLEFS

Patrimoine, architecture remarquable, bâtisseurs, histoire contemporaine, chefs d'œuvre, monuments



SYNOPSIS

L'agriculture, une tradition familiale A Saint-Denis, la production de salades fut une affaire de famille pour la Maison Kersanté entre 1920 et 2017. Au début du 20^e siècle, Marie Pellan, arrivée de Bretagne, fonde une exploitation maraîchère à la limite de Stains. A l'époque, la plaine des Vertus où s'inscrit Saint-Denis est la plus grande zone de maraîchage d'Europe. Mais, tout va changer au fil du temps et en 2017, René Kersanté, 75 ans, le petit-fils de Marie Pellan restera le dernier Mohican de la Seine-Saint-Denis. Il prend sa retraite et son exploitation laisse la place à Zone Sensible et les Jardins de Gally.

Quand Villetaneuse creusait le sillon du disque. Midilive Studio s'est installé en 1997 dans les anciens studios des disques Vogue, le plus grand label indépendant français jusqu'en 1986. Construits en 1976, ces studios sont baptisés Studios Sidney Bechet, le jazzman qui fut l'un des premiers artistes de la Maison Vogue, bien avant la vague Vogue des yéyés avec Johnny Hallyday, Jacques Dutronc et Françoise Hardy. L'industrie du disque à Villetaneuse débute dès 1932 au sein de l'usine La Nobel, spécialisée dans le façonnage de la bakélite et des matières plastiques, qui se lance alors dans la fabrication et la gravure de disques 78 tours.

L'île-Saint-Denis, terre ferme des scaphandriers. Seule île-commune de la Seine, L'île-Saint-Denis est jusqu'à la Seconde Guerre mondiale peuplée principalement de pêcheurs, mariniers et surtout des "scaphandriers de la Seine" chargé, entre autres, de l'entretien des câbles sous-marin dans le fleuve et des interventions sous-marines sur les péniches. L'île-Saint-Denis hérite ainsi du surnom de « l'île des hommes à hublot ».

Jeux de force, jeux de Bretons. Longtemps terre d'émigration des Bretons qui venaient chercher fortune, Saint-Denis est ainsi devenu le terrain de nombreux jeux de force qu'on ne trouve que sur la façade ouest de l'Hexagone comme le lever de perche sur le côté, le lever d'essieu à une main, le lancer de la pierre ou bien différents jeux de palets très courants en Bretagne. Une tradition qui a d'ailleurs donné lieu en mai 2024, au Parc de la Légion d'Honneur de Saint-Denis, à une journée d'initiation à ces différentes disciplines sous la houlette de la Fédération des Sports et Jeux Bretons.

QUI POUR EN PARLER ?

Service Presse Plaine Commune

Félix Grand felix.grand@plainecommune.fr 01 71 86 36 73 - 07 76 62 40 56